

國史纂集

第14号

1990年9月15日発行
別府大学文学部
日本史研究室
〒874別府市北石垣
電 (0977) 67-0101

「一神一仏一業」から多角經營へ

後藤 重口

日本の神の数は俗に八百万と称され、仏の数もまた無数に近いものだつた。これらの神や仏は、本来それ専門とする技能をもつてゐるものと考えられていた。

宮崎市郊外に鎮座する生目神社の御祭神は眼病專門、大宰府天満宮は学問の神様、出雲大社は縁結びの神として、多くの人々に崇敬され続けてきた。手足の病を司る足手荒神、耳の病を司る普神王様、さては子供のヒキツケ、婦人の持病を専門になさる神もあれば、牛馬の健康管理を

なさる神、水の神・火の神・山の神・道の神・風の神・作の神等数えはじめたら限界がない。

仏と同様、阿弥陀如来は、西方極楽浄土にいらして、死後の人々の世話をなさい、東方薬師如来は、人々の現世の苦惱を解消していただける仏であつた。

近代医学が発達する以前の永い間、これら神や仏は、いわば、小兒科・産婦人科・外科医・獸医師農業技術師等の役目を果たして來た。そしてそれは、神仏ばかりではなく、たとえ

- ◆ 「一神一仏一業」から多角經營
- 記】にみる鉄錠に関する諸説、花菖蒲へ・後藤重巳
- ◆『サンカ研究』を読んで・藤井綾子 ◆家船のアワビ採集について・吉田録井聞書扣帳』を読む・清水勝美加 ◆民俗資料における民衆
- ◆「庄内地理志」・佐々木綱洋

ば人の商売においても然りであつた。は、古くから水神として崇敬され、魚屋・綿屋・紙屋・下駄屋・靴屋・豆腐屋・鍛冶屋・桶屋。それは扱う商品や技術の専門を尽くして商うものであり、まさにエキスパートそのもので、誇りを以て作り・販売したのであつた。勿論、なかには「万屋」(よろずや)もありはしたが、それはものの数ではなかつた。

神社の祭神は、歴史的には永く、特殊な例を除く以外、原則として一神が祀られるのが普通であつた。明治初期、国策による神仏分離、小社合祀によつて、一社に多神が祀られることが普通であつた。しかし、近代、これに伴つて、主体となる祭神の影が薄れて行つた。奈良県吉野町の吉野川上流に鎮座する丹生の川上三社は、これら神々も専門分野だけでは、なりわいが立ちにくくなつたものか、「万屋」式の神業を用いるようになつた。所謂「經營の多角化」である。

天下に日照りや長雨があると、朝廷は使を派遣して祈雨・止雨を祈念させ、祈雨には黒馬、止雨には白馬を奉納したことで知られる。京都市の祇園祭でも、祭神を「オカミ」する貴布祢神社も、祭神を「オカミ」とし、これは水神であり、川上社とを流れる鴨川の水源・貴船町に鎮座する貴船神社も、祭神を「オカミ」する貴船神社も、祭神を「オカミ」としては他神を寄せ付けぬ工夫がなされた。しかし、近代、これら神々も専門分野だけでは、なりわいが立ちにくくなつたものか、町中を走り回つて自動車に、

の知恵・森藤由美子 ◆『百姓伝記』にみる鉄錠に関する諸説、花菖蒲へ・後藤重巳

◆熊本県における近代初期の百姓一揆・茂藤秀相 ◆「記

大宰府天満宮は交通安全守護札を、
そのほか、様々な効能書のお札をお
授けくださっている。

大きな神社の奉納絵馬の内容を見
ると神への願い事の種類がいかに多
いか歴然としよう。しかも、それを

神様は快くお聞き入れのようである。
地方の小村に小規模ながらもスー

バーショップが誕生し、都市部の商
店は大型店化して昼夜の区別なく営
業し、単科の専門医院が、総合病院
となつて、どんな病種の患者でも、
診療・加療するようになつた今日の

こと、神様も頑なに旧慣を墨守して
専門ばかりを看板になされているこ
とがかなり困難にならざららしい。

専門の一業から、多角化経営の方
針を代えられた事情は、この辺にあ
るらしい。

しかし、すべての神々が、専門神
業を捨てて、多角経営に乗り出した
のでもない。地方には、未だに素朴
なボコラで、飾り気もない看板のも
と、目・耳・手足・胸・疣などの皮

膚の病氣の治療に評判の「神様医院」
は決して少なくない。そしてそれが、
結構流行つてゐるから不思議である。

面白いことに、こうした神々は、そ
の「内証」の程は推し重ね得ぬが、
その古びた看板を一向におろそうと

なさらないし、そこを訪れる患者も、
一向に減る気配がない。

「民間信仰」の研究は、こうした
観点をもとに出発するのであるが、
それは同時に、日本社会史の研究に
とつて、かけがえのないフィールド
でもある。

明治中期は、産業構造体系が、大
きく変質する時代であり、その認識
のもとに日本民俗学の誕生がある。

現代は、ミクロとマクロとが、相
乗する社会。新民俗学観・新歴史眼
に立つて、歴史の変化を認識しなけ
ればなるまい。「関東御成敗式目」

の第一条に「神は人の敬いによつて
威を増し、人は神の徳によつて運を
添う」とあり、人と神とは、相乗的
な関係にあることを強く説いている。

人社会・神社会の変化も、当然相乘
的に変化する。諸神が一業主義から
多業主義に、神業を変えつつある事
情は、十分に理解出来る。

歴史研究は、史料の考証を以てな

すを至上とする文献考証史学から
歩進み、アナール学派的な心性史を
も組み込んだ、新しい史觀をもつて
取り組まねばなるまい。

(文学部教授)

『サンカ研究』（田中勝也著）を読んで

田中勝也著
新泉社

藤井 仁

松枝子

である。

『上記』——これまで、わが大友初
代能直によつて編まれたことになっ
ており、その削つた古写本は、唯一

大分県立図書館に所蔵されていると
ころの、有名な『偽書』である。

『上記』は古代文字で書かれてい
る。その古写本を、わたしはそのま
ま読めるでもないので、吾郷清彦現

氏の学位論文を根幹資料とし、それ
に田中氏が自身の主要テーマとして
取り組んできた『上記』の研究成果
を絡ませて、立論、上梓されたもの
そのかぎりでいうと、ともかくこの